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夏涛印象记
□王树兴

夏涛原名夏征涛，是我近三十年的文友。初识时我非常想告

诉他“征涛”做笔名非常好，我都想把这个名字用到我写的小说

里去。

夏涛现在比夏征涛有知名度，是因为夏涛是一个写小说的作

家，而夏征涛只是一个普通的公务员。作为他的文友，我关注他更

多的是作品，他写了什么，发表了什么，出版了什么？夏涛这些年来

吭哧吭哧地写了不少的作品，中短篇小说、长篇小说都有发表和出

版，还热衷于高邮和里下河地区原生态民歌的挖掘和保护。我由此

知道作家夏涛是“健在”的。曾几何时，文友们牺牲了一大批，在商

品经济的大潮中淹没，在仕途的跳板上栽倒或匍匐，在生计劳累中

消沉，在娱乐中至死，我可以列举出我们高邮一大把这样的“文

青”名字。而夏涛呢？他的经历和我非常相似，也北漂过，也搁过

笔，都是文学里死去活来，近年又回到了文学创作的道路上。

评论家戎平是我的同学，他说与我不是一路的，说我“酷”。

我不知这个“酷”指什么。也比较一下的话，我和夏涛也不是一路

的，他比我“掐”。

我说夏涛“掐”是指他会来事，在有些人眼里他却是一个会

搞事、有锋芒、有异想天开想法的人，在别人触犯他利益的情况

下他不留情地予以还击，也做一些似乎台盘边上的事情。但在我

看来，他似乎又不是那种毫无道理惹是生非的人，这些年他弄出

的事大多与热爱的文学有关。因为文学，他的脑洞很大，他以作

家身份为荣并四处显摆，想为邮城作家这个小群体多做些事，私

下里也裹挟小私心，要给自己创作成绩和作品挣得更多的荣誉。

这些其实都不是什么错，文学本身就很功利，中文系的文学基本

原理分析都不回避这一点。我们不能以文人无行来为作家有违

常态的行为背书，给予充分理解是应该的。中国作家协会副主席

李敬泽说：“要爱作家、宽容作家，作家都是活雷锋。他们已经把

生命中最好的东西都放到写作中去了，所剩无几，自己就像熬完

药剩下的渣。所以，一个作家只要在作品中有魅力就可以了，生

活中的作家基本就是药渣。”夏涛是药渣，我也是。共同点在于

我们都在争取做活雷锋，做一个好作家。

评论或者要议论一位作家，他的作品是最主要的，是核心内

容。夏涛写小说是受过训练的，他上过鲁迅文学院的培训班，这

从他小说叙事的井然有序可以看出，从不东一榔头西一棒；也能

从谋篇布局中看出他的训练有素，“虎头猪肚豹尾”这些套路他

玩得得心应手。他过去的小说大多以中短篇为主，只是囿于经历

和眼光，在今天的我看来格局没有做大，这么说是他的生活经历

过于丰富，这是好事也是坏事，影响了他的想象力发挥，妨碍了

他对于人物丰富性的进一步拓展。但毫无疑问，他是讲故事的高

手，水平在我们一般人之上。

前些年，我得知夏涛开始长篇小说的创作，很为他高兴并关

注着。他把写好的作品陆续在新浪网站的原创文学栏目作连载，

读者甚众。那时候，我非常希望他能够遇到一位好的图书出版编

辑，像作家顾坚遇到的那样。可惜没有。夏涛的这部未完成的作

品给我的印象非常深，以至于在他准备出版而找我写推荐语时，

我很快地就写给了他。

我在推荐语里写道：《烟花》是以著名作家汪曾祺故乡高邮

为背景的长篇小说，作为他的乡人和传承者，作者对发生在这座

有千年多历史的文化古城特殊年代里的乡村故事进行了书写。

小说中的人物很像汪曾祺笔下人物的后人，小英子的姐妹、儿女

们，十一子的侄子或者孙子；故事发生地可能就是少年汪曾祺和

家人躲日本鬼子侵害的偏僻水乡，美丽、温馨而又多情的一处地

方。在这个地方生活着的淳朴厚道乡下人，在上世纪七十年代的

政治漩涡里打漂、泥淖里挣扎。人性大爆发下，那些销魂的男女

关系，那些沉浮的人物命运，那些诡异的乡间逸闻令人唏嘘，也

令人感动。这是部有生活积累的作家激情创作，它激活了那个时

代的记忆，是微观政治史，其赤裸裸的细节真实和不隐恶的写实

让读者拍案叫绝。

《烟花》这部小说让我看到夏涛的“掐”实实在在是一种认

真，他把自己也“掐”得可以。小说展示上世纪八十年代初，泾水

乡几个高考落榜高中生，回到村庄正逢农村经历着重大的历史

性的体制改革———由大集体向土地承包的革命化转变，他们在

变革中寻找出路和归宿。

我曾经高度怀疑《烟花》中的主人公夏志峰原型是夏征涛，

因为他小说写得很夯，搂了好多故人故事，写人家的事还用人家

名字的谐音命名。惹得不少人在对号入座以后对他有意见。可我

觉得，夏涛是把这些人放在一个大酱缸里用棍子搅了搅，搅出了

各种味道。那些写得好的、生动的，是他在搅的时候还下劲“掐”

了。为避嫌我不说别的人物，就说夏志峰。

夏志峰的故事有一段被夏涛抽出来做成了一个短篇小说，名

字叫《一壶槐花蜜》，这篇小说在省级文学期刊上发了，也在高邮

的文学杂志《珠湖》上刊登了。我在《珠湖》上读到的时候笑了，若

有所思地放下了杂志。边上的一位评论家见状拿过去翻了翻，然

后认真地读了这篇小说，我看到她在阅读的时候脸色越来越显得

难看。看完后她说这小说写得真不错，写出了人性。在以后的几天

里，她不时地对我说到这个小说，说她看了有话想说，很想写一篇

评论。我马上请她写，并因为她没有动笔而以为她把这件事淡忘

了。哪知道她没有，她问我这个作者和这个故事有什么关系。我说

有关系可能又没有关系，都说文学源于生活高于生活，那么夏志

峰即使是夏涛也不等于就是夏征涛本人。这篇评论她至今仍然没

有写，她说这个小说让人感到沉重、感到心疼，也不寒而栗。

《一壶槐花蜜》写了什么呢？写了青年作家夏志峰因为一篇

小说打动了一个文学女青年，这种作者与读者的互动过程产生

了情愫和暧昧，暧昧在夏志峰这边，踌躇满志的他以为这位文笔

温婉的女读者、仰慕他的女文青会给他带来一场艳遇。在见到这

位带给他一壶槐花蜜的女孩后他大失所望，甚至恼怒，因为她长

得奇丑无比，和她亲近不仅自己不愿意，还会遭到好友可能的嘲

笑。夏志峰极不耐烦地打发她离开，让她心里受挫甚至对自己的

人生感到绝望。这个本来要把自己保留几十年的初夜献给他的

女孩回家以后就自杀了。夏志峰只觉得这是他遇到的不堪或者

是可以在一定范围说说的笑话，没有负罪感更是没有深刻的自

责。这种无情的冷漠和不人道的所为震撼了我，我读的时候笑了

笑是自忖，是在想这些年所遇到的文学圈内的那些有情其实很

无情的事情。评论家想到什么呢，她的沉重、心疼、不寒而栗是因

为什么引起的，针对谁？我仍然在期待她在评论文章里写出来，

像要揭开一个谜底那样地有些急迫。

我也在想，不管这个故事是真实还是虚构的，夏涛都勇敢地

“掐”出了自我对这个“她者”的态度，他没有评判夏志峰，没有在

作品中预设一个道德高度，这或许是聪明的。让读者去评判。他

写出这部作品，态度其实就已经有了。

我真心地希望夏涛在作品里像这样“掐”，多多地“掐”，放开

生活中工作中的一些不如意不顺眼的东西。但也有问题，夏涛要

是成为一个驴蛋两面光的人，他还是一个能够涉足人性书写的

作家吗？这么一想我倒是要学习夏涛的那些犯嫌的不招人待见

的个性了。

“像夏涛那样掐掐掐”应该成为我的一句口号。

赞
□朱延庆

在民政部开展的第

二次全国和谐社区建设

示范单位的创建活动中，

G县的枇杷社区获得“全

国和谐社区建设示范单

位”称号，这是对该社区抓工作、促和谐取得的成绩的肯定，

也是对全社区居民进一步推进和谐的鞭策和鼓励。

枇杷社区主任以获得荣誉称号为契机，决心将社区工

作开展得更加有板有眼、有声有色、有模有样，不断提升服

务品牌让“和谐温暖之家更温暖”。

和谐是一种高境界的美，它体现、渗透在人与人之间

的各个方面。邻里之间的关系和谐很重要，俗话说：邻居

好，赛金宝；邻望邻好，亲望亲高。如今的居民大多住高楼，

同住一幢楼，老死不相往来；甚至有的对门邻居相互住了

十多年，都不知谁家的姓名和职业，这样的情况并不少见。

枇杷社区为了加强邻里之间的交流、了解，进一步促进邻

里间的和谐，他们遴选了30家因平时工作忙而很少交往的居

民别开生面地举办了一次“献美食，促和谐”的活动，即每一户

人家自制一道特色菜，事先保密，到时献出来，大家共品尝。

举办活动的那一天，各家各户大显身手，30道菜摆在4

张大长条桌上，真是水陆杂陈，琳琅满目，色、香、味、形、器都

很讲究。因为这30户人家来自祖国的四面八方，他们献出

的菜有淮扬菜系的，也有的是川菜，还有的是鲁菜、徽菜等；

更有甚者，有位欣先生别出心裁、独辟蹊径，制作了一道特

色菜，名叫“地栗玉珠”，慈姑又叫地栗，是水乡特产，云南、贵

州一带的人都不知此为何物。欣先生将一个个大慈姑掏空，

把一个个鱼圆放在掏空处，而在一个个鱼圆里又放置了一

个个小牛肉圆，真是圆中圆，然后放在笼中蒸熟。欣先生这

道菜放在桌上就显得奇特，剖开鱼圆，白玉蕴珠，尝之，其味

鲜美而别具风味，众邻里齐口称赞：“女赞呢！”“真女赞！”

女赞，读zàn（音赞），《说文》：女赞，白好也，则肝切。《广

雅》：女赞，好也。江淮一带对于美好的事物都称作“女赞”，但读

音为第三声上声，扬州、泰州、镇江、常州、苏州、上海、合肥，

甚至广州等地都称赞美好的事物为“女赞”。在笔者的印象中，

似乎扬州人、泰州人、镇江人特别喜欢说“女赞”。这道菜做得女赞

呢！这个小孩的学习成绩女赞呐！小李购了一件外套，色彩鲜

艳，款式大方，质量上乘，穿在身上得体而时髦，人人见了都

说：这外套女赞呢！小李的妹妹17岁，读高中二年级，皮肤白

皙，五官端正且别有一种韵味，人人见到她都感到舒畅，便情

不自禁地说：这姑娘的容貌真女赞！了解她的人还说：这姑娘

品行端正，学习成绩也女赞呢！暗地里同学们都称她为校花。

再回到枇杷社区举行的“献美食，促和谐”的活动上来。

30户人家献出的美食各有特色，那天，邻里之间相互观摩，

相互切磋，热烈而诚挚，增进了了解与情谊，促进了和谐与

发展。众邻里齐声赞叹：这次活动搞得真女赞。社区主任看在

眼里，听在耳里，

乐在心里，众邻里

心里都美滋滋的。

春天，去民国看樱花
□徐 霞

春天不是读书天。但因为一个美好的

理由，去一个心仪已久的地方，读书学习这

种有些严肃的话题也就变得充满诗情画意

了。一路上的舟车劳顿被想象中樱花浪漫

的样子所消减，心里的那种期待就像是从

冬季走向春天的那种美好感觉。而且，我知道这个春天是民国的。

虽然在来前，已经在电脑上做了功课，了解到如今武汉大学的

樱花已不是贴着民国标签的那些树木，但我宁愿相信这样的场景仍

然保存了那种独特气质的。它们让我想起穿着旗袍的女人，想起那

些洋溢着独特风情的日子。“相信”这个词现在被很多人所怀疑，可是

有些东西比如说景色还是要依赖于内心的感觉的，如果一味怀疑就

只能是没有任何的意味，即便是那花那树再美也走不到人的心里。

一个女人是需要这点想象和信念的。

这倒与我们这次学习的内容有些关联的意思。专门的关于女

性的学习班，学习各种知识和礼仪，其实关键就是一句话：做一个

优秀而美好的女人。这个主题很容易被找到，但是想要做到却并不

那么容易，所以首先要有这点信念，这样去听那些教授们讲课才有

意思。同行者戏说，春天到武汉大学来读书，读完了就成了“武媚

娘”。这虽然是一句有些戏谑性质的话，但也有它的正能量所在。想

成为一个美好的女人，成为一个樱花一样让人欣赏的女人，是每一

个女性心里的向往。“武媚娘”不仅是一种

现实的向往，更是一种好好工作、生活的信

念。

这样想，学习就不再枯燥或者机械，那

些从教授们嘴里说出来的各种理念就成了

自己追求的理想。在这个到处是“各种忙”的世界里，没有一个人是

轻而易举的，尤其是容形纤弱的女人们———但是，我们会因为有理

想而变得坚强。好好地对待自己，从装束到内心；好好地面对工作，

将压力变为自己的动力；好好地与世界相处，在礼仪里形成自己的

风度；好好读几首诗词，那是女人的化妆品，在那里可以看到最美的

自己；去看点陌生的风景，知道这个世界依旧那么美好。

这个春天，到武大读书，看到樱花在人群流动的季节里飞舞。

有人说人多了就看不到风景，其实你又何尝不是别人眼中的风景

呢。只要自己相信，所有的一切都是最美丽的风景。那些飞舞的樱

花绚烂在枝头，让这个季节缤纷艳丽，我站在川流不息的人群里举

起了相机，有些不熟练地记下一个个场景，无论如何我相信这个春

天我看到了民国的樱花和春天。

临走前一天，又走去学校的老门楼看看，那牌坊上的几个字给

我这次学习之旅以确证：国立武汉大学。哦，这个春天和那樱花果

然是民国的，而我也真切地轻轻走过。

氤氲水汽间的圆舞曲
□刘亦琦

从离开家乡去外地求学的第一天起，我就发誓要写一写我家乡

那让人难忘的一点一滴。而点点滴滴中，最难忘的便是那充满着氤

氲水汽的澡堂子。只是如今，有一事让我倍感遗憾。那便是因为每一

次回到那熟悉的地方，闻到那熟悉的味道，看到那熟悉的人，却都似

乎只是更加一次的享受罢了。就像听一首优美的圆舞曲，闭上眼睛

随着强弱弱的三拍子起伏奔流，一路似都在旅行欣赏却忘了走过哪

些路，等风景看遍回家小憩，脑里便只有那时的感觉而记不住具体

的过程了。因而每每想凭借回忆为家乡的澡堂子留些纪念时，脑中

便令人尴尬地空空如也。所以每次，都是抱

着期待的心去迎接那氤氲水汽，而后在茫

然中聆听那美妙的圆舞曲。

而今天我又抱着期待的心去迎接那水

汽了，不知怎地意识中竟似有了些忐忑。

“师傅，还要等几个人啊？”“手上的擦掉还有一个。”简短明了的对话

后，便进入蒸房为几分钟后做准备。在蒸房里毛巾必须垫在坐处下

面，而拖鞋则是必须要脱掉的。只有脚底板与蒸汽毫无保留地接触，

你才会感受到那种仿佛忽地从脚底直窜入心里的略带霸道却又让

人无比舒坦的热度。在室内蒸到头有些晕乎乎的时候便起身离开，

在淋浴下再冲洗一番，等待着那圆舞曲的奏响。

当乒哩乓郎的敲背声在我后背奏响时，来不及去感受正合适

的敲打力度击在身上

的舒畅感，我已经又

一次沉浸在那只用两

只手就能营造出来的

复杂节奏中去了。手

心捏紧成拳略用力，

便发出有些沉闷的敲

击声。而此时另一只手通常会握空拳且用力较小，在实心拳的侧边

落下，拳心的空气柱便会发出清脆的响声，既能缓解麻痒又会有一

种起伏的节奏感。双手先行沿着脊柱向下捶打，直到腰眼处停止。

接着再回到肩背交接处的那块脊椎骨，分别敲击左右肩胛骨，此时

节奏发生了变化，两只手均握实拳，让人感到力道能透过身上的骨

骼传到身体里去缓解那多多少少积累了些时日的疲劳。接着师傅

的双手沿着肩胛骨向下，到了接近腰部的地方时改为一手空拳一

手伸直，相互捶击、拍击。我想可能是因为人的腰部到底是算比较

脆弱的，改为这样的姿势并且力道也略微

减小既能有助于缓解很多人的腰部酸痛

又能保证安全。而上半身的最后一道工序

则是师傅用他的肘弯去帮助我按摩背部

以及腰部脊柱的两侧，因为可能是我平时

那个部位的肌肉比较紧绷又难以自己动手，说实话我当时差点没

忍住就舒服地呻吟了出来。脑子里一直回想着那敲打在我背上的

噼啪响声，这响声高低错落强弱分明，仿佛周期函数一般的，波峰

与波谷交替来临，严谨又不失激情。这响声让我身醉，心也醉了。

当师傅将战场转移到下半身时就又是另一番感觉，因为本人

大小腿都比较肥壮，脂肪含量很多的肉腿在师傅的敲击下不停有

着轻微的震荡，敲腿虽然没有之前那么让人印象深刻，但就在这小

小的震荡之中，疲劳却早已消失得无影无踪。似乎每个细胞都被这

震荡搞得活络起来，随时都能百分百充满能量。

之后的程序便和先前大同小异，只是在最后添加了打上肥皂

的过程。敲完背之后心满意足地下了那台皮质敲背桌，却惊讶地发

现第一脚居然略有些虚浮，想来是刚刚身心真的完全放松所致，略

微活动了几下，果然是疲劳尽去。脑子里满是节奏地完成了余下的

洗澡程序，再脑子里满是节奏地回了家。

女


